

tigkeit des Staates eine Einheit bilden. Daher sieht die SED ihre wichtigste Aufgabe darin, den Menschen unserer Zeit, insbesondere der Arbeiterklasse und allen anderen Werktätigen, ein wissenschaftlich fundiertes Bewußtsein über ihre Stellung in der Gesellschaft, über ihre Aufgaben, ihre grundlegenden Bedürfnisse und Interessen, über die Notwendigkeit und die Wege zur Veränderung der Welt, ein wissenschaftlich begründetes Selbstverständnis und Selbstbewußtsein zu vermitteln, das ihre Schöpferkraft weckt und entfaltet. Für die SED steht der Mensch, vor allem der arbeitende Mensch, stehen seine systematische politisch-ideologische Überzeugung, seine fachliche und kulturelle Bildung, seine Freizeit, seine Probleme, seine Wünsche und auch Sorgen im Mittelpunkt ihrer Tätigkeit.

Menschewismus: seit 1903 Bezeichnung für eine opportunistische Strömung in der Arbeiterbewegung Rußlands, danach auch zur Kennzeichnung des -v *Opportunismus* in der internationalen Arbeiterbewegung verwendet. Auf dem II. Parteitag der Sozialdemokratischen Arbeiterpartei Rußlands (SDAPR) (1903) blieben die von L. Martow geführten Gegner W. I. Lenins bei der Wahl der zentralen Parteorgane in der Minderheit. Unter Verletzung der Prinzipien des demokratischen Zentralismus fügten sie sich den Parteitagsbeschlüssen nicht, sondern schlossen sich zu einer Fraktion zusammen und spalteten die Partei. Sie wurden Menschewiki genannt (nach menschinstwo [russ.] - Minderheit). Der M. entwickelte ein System antileninistischer Ansichten, insbesondere trat er gegen die Grundsätze der Partei neuen Typus auf. Während der Revolution von 1905-07 in

Rußland trat der M. gegen die Hegemonie der Arbeiterklasse in der bürgerlich-demokratischen Revolution auf und bekämpfte die Leninsche Lehre vom Hinüberwachsen der bürgerlich-demokratischen in die sozialistische Revolution; statt dessen setzte er sich für die Führung der Revolution durch die liberale Bourgeoisie ein, was die Unterordnung der Arbeiterklasse unter die Bourgeoisie bedeutete. Nach der Niederschlagung der Revolution propagierte der M. die Liquidierung der SDAPR. Auf der Prager Konferenz der SDAPR (1912) wurden die Menschewiki aus der Partei ausgeschlossen. Nach der Februarrevolution 1917 beteiligten sich führende Menschewiki an bürgerlichen Koalitionsregierungen, um das Hinüberwachsen der bürgerlich-demokratischen in die sozialistische Revolution zu verhindern. Nach dem Sieg der *Großen Sozialistischen Oktoberrevolution* offenbarte der M. vollends sein konterrevolutionäres Wesen. Führende Menschewiki nahmen an der Organisierung der inneren Konterrevolution gegen die junge Sowjetmacht teil und wirkten im Dienste der antisowjetischen Politik des internationalen Finanzkapitals.

Metaphysik: 1. idealistische Lehre vom Wesen des Seienden, das über die uns in den Sinnen gegebene Erfahrungswelt hinausgehen soll. In der Geschichte der vormarxistischen Philosophie und in religiös orientierten Richtungen der bürgerlichen Gegenwartsphilosophie (Neuthomismus) bedeutet M. eine Philosophie, die als eine Art philosophischer Grundwissenschaft die ersten und letzten Fragen alles Philosophierens (Gott, Seele, Unsterblichkeit usw.) zum Gegenstand hat und den anderen phi-